

Qui se cache dans la haie ?

Qu'il est joli, ce petit chemin bordée de ses haies touffues ! Allons voir de plus près ce qu'elles cachent.

A un mètre du sol, au centre du buisson, un couple de pies-grièches a construit son nid. La femelle y a pondu des œufs qu'elle couve tranquillement, elle est à l'abri des prédateurs, de la pluie et du vent. Pendant ce temps, le mâle chasse les insectes qu'il rapportera à la femelle pour la nourrir. Un peu plus loin, la petite mésange vient de trouver des chenilles qui dévoraient des feuilles tendres. Mais attention, une buse qui se nourrit de rongeurs et de petits oiseaux guette, en quête de son repas.

Au pied de la haie, une musaraigne se délecte d'un gros ver de terre, elle n'a pas vu la belette qui la surveille. Vite petite musaraigne, cache toi dans un trou !

Une haie accueille des animaux et des insectes mais à quoi leur sert-elle ?

Elle sert de clôture mais aussi d'abri et de source de nourriture aux animaux sauvages. Si on les classe selon leurs besoins alimentaires, on peut en compter quatre sortes :

- Tout d'abord, les consommateurs de plantes. Les chenilles croquent les feuilles aidées par les escargots. Les abeilles cueillent le pollen, les papillons sucent le nectar des fleurs, les pucerons pompent la sève, les rongeurs et les oiseaux se partagent les baies et les graines.

- Ensuite, les amateurs d'insectes. Les araignées, les lézards, les oiseaux, les chauves-souris et même les musaraignes capturent toutes sortes d'insectes présents dans la haie.

- Puis, les chasseurs d'animaux. Les buses, les chouettes, les renards, les belettes et bien d'autres animaux viennent chasser les mulots, les campagnols, les musaraignes qui sont très nombreux et qui ravagent les cultures.

- Enfin, les nettoyeurs se chargent de faire disparaître les feuilles, baies, branches tombées mais aussi les corps des animaux morts. Parmi ces mangeurs de restes, on peut voir les vers de terre et les cloportes. Ils ont un rôle important car ils dégradent toutes les matières mortes. Grâce à eux, elles deviendront des matières pleines d'éléments qui nourriront le sol. Ainsi les végétaux de la haie pourront se nourrir à leur tour.

Le paysage formé par les champs bordés de haies s'appelle le bocage. Pas de grandes étendues de prés mais de petits champs bien clos.

La plupart des haies sont des restes de forêts qui ont été défrichées pour pouvoir cultiver les terres. C'est pour cela qu'on y trouve de grands arbres. Pendant des siècles, les hommes les ont entretenues. Par contre, dans certaines régions, elles ont été arrachées pour agrandir les champs cultivés. Ainsi on peut voir de grandes étendues de blé ou autres céréales, ce sont des champs sans aucune clôture.

Parfois, pour ne pas avoir à tailler régulièrement, les agriculteurs ont remplacé leurs haies par des clôtures en fil de fer mais ils se sont vite rendus compte du rôle des haies.

Lors des orages, lorsqu'il pleut beaucoup, la haie sert d'éponge. Ses arbres et arbustes absorbent l'eau par leur racines.

Lorsqu'il y a beaucoup de soleil, les animaux d'élevage peuvent s'y mettre à l'ombre. Les haies servent de parasol.

Et lorsqu'il y a des tempêtes, les haies protègent les cultures des vents violents.

Les nombreux oiseaux qui s'y posent chassent les insectes des haies et des champs. Ils éliminent ainsi les parasites qui viennent sur les plantes. Pas besoin de pesticides.

Il a été reconnu que les haies ont un rôle écologique dans la nature. D'ailleurs, aujourd'hui, on en replante et des lois protègent les haies existantes de l'arrachage.